
善衡家書 

 

今天是離開善衡的第三天，我像一尾魚一樣迅速地融回了北京、北大的生活中，沒有任

何想像中的不適應感，反而是在中大、在善衡的這四個月，恍惚得像場夢一樣。現代的交通

工具太發達，幾個小時前我還可以享用著港式早茶，還像是一個和周圍人沒什麼區別的“香

港大學生”，幾個小時後我就到了幾千公里外的別處，過起了另一種模式的生活，窗外也是

熾烈的陽光，卻和中大圖書館外的陽光像又不像。有時候想想，這種感覺還真是奇妙。 

還記得來善衡的第一天晚上，我艱難地拖著大大的行李箱，請一位女生幫我打開門，在

工友阿姨熱心地幫助下安頓下來。疲憊的舟車勞頓之後，看到潔淨的住宿條件，24 小時供

應的熱水，common area齊全的廚房設備，簡直感覺到了天堂，趕緊拍照片發給媽媽看，感

歎這裡生活條件太好。之後的幾天又陸續探索了 hall裡的不同設施，健身房、學生活動區都

讓我喜歡得不行，可以說為學生的學習生活提供了最大的便利。要特別感謝各位工友阿姨，

final的時候複習到很晚，常常看到工友阿姨們在深夜過來清理垃圾，特別辛苦。我原來在北

京大學元培學院就讀，元培學院是全校唯一一個接近中大書院制的學院，各個不同專業的同

學住在一棟宿舍樓裡，學院也希望建立自己的活動室、討論室，不過我們學校住宿條件太有

限，在這方面的建設還差很多，生活幸福感要大打折扣，如果要改善的話，應該就是往善衡

這種模式靠攏了。 

善衡的共膳在我看來是非常增加書院內部凝聚力的——大家平時各自忙於自己的學習、

社團、intern，共膳就半強制地給大家創造一個交流的機會，由於我的室友也是內地交換學

生，所以很多時候都是在共膳的桌子上“搭訕”認識了全日制同學，從他們那裡瞭解了更多有

關中大和香港的好玩的故事。每月一次的 high table dinner，這大概是善衡的標誌性集體活

動了，每次共膳前的齊唱院歌是很凝聚人心的，我一向覺得自己不是很熱愛集體的人，但是

看著大螢幕上跳躍的歌詞，看著MV裡多才多藝的善衡學子們，在莊嚴的曲調中我竟然也能

生出依賴和愛的情感來，“鞍山旭日，爍我精神。揚帆吐露，耀我乾坤”，滿滿都是青春和熱

血的感覺。 

說起學生，善衡書院的學生活動是非常豐富、有趣、貼心的，不是針對一部分人，而是

所有同學都可以參與的，香港的同學很熱愛學生活動，有時經過樓下，看到學生會、宿生會

的同學們認真地自己剪、貼、畫活動展板和道具，認真地煮糖水、做小吃，電梯裡總有貼心

的 tips，能感受到他們是全心全意地在為書院貢獻自己的力量，不是計較是否能獲得一些證

書、幾個頭銜，這種單純的熱情很難得，在內地的學生會組織中是比較難看到的。 

臨走前辛世文院長和院長夫人特地請我們幾個交換生吃飯，之前 high table的時候就覺

得院長很可愛，這次近距離接觸更是覺得院長人非常親切，大概是學術成就越高、個人貢獻



越大的那些人，他們對人反而是越寬厚越沒架子的吧。我們聊了很多的話題，關於香港、內

地、教育、大學生、學術、就業與產業發展，之前就 google 過院長的履歷資料，瞭解到他

的很多學生都已經也做上大學院長了，真是桃李滿天下，能和這樣的人在同一張桌子上吃飯、

溝通，真的是很難的的機會，非常感恩。 

回想在香港的四個月，我有機會見識了香港的高等教育模式，體驗了國際化的教學環境，

享受了優越的生活條件，參加了一些聚會、講座，看了幾場香港的文藝演出，鑽過最豪華的

商場和寫字樓，也乘船破浪去過遙遠的小離島看風景。有些看到的、想到的東西是來旅遊幾

天得不到的，一定要在當地生活一段時間才能有所體會。另外除了瞭解香港，更多的是瞭解

自身，見識了香港的商業環境，不同學生的發展路徑，現在覺得自己的人生還有更多的可能

性，而且也可以過得更隨心恣意，大可不必給自己劃定傳統意義上一個“好學生”應有的圈圈

框框，這大概是我交換的這一學期中得到的最豁然開朗的感悟。 

感謝善衡，感謝可愛的辛院長，感謝何善衡慈善基金會的資助人，能讓我有這樣一次美

好的交換經歷，感謝善衡所有的同學和每位老師、每位工友，你們每個人的投入、努力才使

善衡“家”的理念落到實處，讓我一個交換生都能體會到這種溫馨。今年是善衡書院成立十周

年，我特別希望自己能在二十周年、三十周年的時候也回來看看，到那時希望自己已經在喜

歡的事業上小有所成，能驕傲而體面地向書院裡的老師介紹我的工作和成果，也希望善衡的

明天會越來越美好。 
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